

No.371 特集

寄付のススメ―寄付月間スタートに寄せて

を長年推進してきた日本フィランソロピー協会も、寄付文化を根づかせていこうという、この機運の高 社会を変えていく意義を実感できる貴重な機会でもある。民主主義の育成の一環として、寄付文化醸成 まりをさらに発展させるべく、寄付について、あたらめて考える機会としたい。 寄付は、思いやりの心をお金に乗せて循環させるものであると同時に、志を持った市民が、自らの手で

2015年から、12月の1カ月 回を、寄付について考え、アクションを起こす「寄付月間~ Giving いを起こす「寄付月間~ Giving とする側と受け取る側の、よりよ がまる。多くの人が寄付に関心をよ せ、行動するきっかけとなること、 を目指する側と受け取る側の、よりよ

文化はついてくる

しょうか?の一歩を踏み出すうえで何が大事でが、寄付文化を醸成するために、次が、寄付文化を醸成するために、次が、日本には寄付文化がない、寄す。「日本には寄付文化がない、寄す。「日本には寄付月間」が始まりま

とできるとは考えにくい。地道な努る必要があるのですが、文化がぽっな必要があるのですが、文化がぽっますね。実績をつくっていくには、最ますね。実績をつくっていくことでますね。

途絶えていた寄付文

取り戻す好機

No.371 **特集**

こみやま・ひろし

1972年東京大学大学院工学系研究科博士課程修了 東京大学工学部長等を経て、2005年4月に第 代東京大学総長に就任。2009年3月に総長退任 同年4月に三菱総合研究所理事長に就任。2010 年8月には、サステナブルで希望ある未来社会を築 くため、生活や社会の質を求める「プラチナ社会」 実現に向けたイノベーション促進に取り組む「プラチ ナ構想ネットワーク」を設立し、会長に就任。著書に 『「課題先進国」日本』 (中央公論新社) 、『日本「再 (東洋経済新報社)」など多数。

> ます。文化がない時のアクションは 本当に大変ですが、やるしかないで

がついてくる」のだと私は思ってい 力が少しずつ実って、やがて「文化

まずはみんなでやること、ですか。

法というのは、成功するまでやめな 小宮山 そうです。絶対成功する方 いことです。やっていて、これは違

て

むしろ「途絶えていた」と言え

は寄付文化がなかった」ではなく 要な時代になってみると、「日本に

今、公共のために本当に寄付が必

るのかもしれないですね

うと思ったら軌道修正すればいい は、とにかく続ける。そのうち成功 するものです。 いいと思ってやっていること

られますか? 時代的な背景を、 **一今回** 「寄付月間」 どのようにみてお が始まることの

株式会社三菱総合研究所理 寄付月間推進委員会委員長

小宮山

寄付文化醸成に、フェーズ

小宮山 宏 氏

ランソロピーですよ。お寺の寄進 同体の主体になった結果、そういっ も寄付。高度成長時代に会社が共 出して勉強させることなどは普通 付文化がない」という説も、寄付と たら、今、変化する最初の地点に来 1、2、3のような段階があるとし た状況に変化が生じたのでしょう。 にありました。それは明らかにフィ 家が地域の優秀な子どもにお金を いうものをどう考えるかですよね。 たのかもしれません。「日本には寄 たとえば、明治の頃、土地の素封

ができそうです。 本の寄付文化について新しい見方 「途絶えていた」と考えると、

日

代でした。いつの時代も公共は必要 していた時代は、国の税収は増加の 間、日本がまだ途上国で急速に発展 ですが、成長している間は寄付で公 共」に回すかという、非常に楽な時 小宮山 途。増えた税金をどのように「公 1950年頃から約30年

1%の寄付を当たり前の社会に

小宮山 する「1%運動」というものを考 私は、 収入の1%を寄付

ピー、 ら、いまこそ日本ではフィランソロ 年金等の義務的経費が増えて、公共 会ですね のためのお金が欠乏します。ですか ます。先進国は基本的に政府にお金 共を賄う必要がなかった。 ―途絶えていたものを見直すいい機 がありません。税収が増えずに支出、 しかし国が成熟すると事情は違い 寄付が必要なのです。

いう社会をつくりたいですね。円を稼ぐ人も出てきていますが、そりのの万円の人は10万円。小遣いを1000万円の人は10万円。小遣いを1000万円の人は10万円。小遣いたりが会をつくらいのことは当たり前と

1%は目安で、実は累進だともことは当たり前なのですね。

いくと。 ―寄付が当たり前の社会を目指して

寄付先を決めることです。寄付と税く。ただ、大事なのは自分の思いでから寄付は当たり前だと教えていから寄付は当たり前だと教えてい

せいはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時金の違いはそこです。東大の総長時

を託したいということですね。―同じお金を出すなら、自分の思い

・小宮山 自分が共感することに寄付めている。

ても大切にしています。 といますが、募金を何に使うのか、どついて教える「寄付育」を推進してついて教える「寄付育」を推進して

の受け手の取り組みもさまざまです。化すると、寄付に託す思いも、寄付こ託す思いも、寄付これが多様

小宮山 たとえば、地域づくりでが

とうファイナンスしていくかです。 とうファイナンスしていくかです。 とうファイナンスしていくかです。 とうファイナンスしていくかです。 とうファイナンスしていくかです。 とうファイナンスしていくかです。 とうファイナンスしていくかです。 とうファイナンスしていくかです。 とうファイナンスしていくかです。

国は中央集権で画一的な事業の音頭取りは得意ですが、国が多様な必要性を支えるのは難しいことです。これからは、人によっても場所によってもまったく違ったクオリティの高いライフ=生活、人生を求めていく時代に確実に入ります。最後は、いく時代に確実に入ります。最後は、いく時代に確実に入ります。最後は、いく時代に確実に入ります。最後は、いく時代に確実に入ります。最後は、いく時代に確実に入ります。最後は、というによっても場所にある。そのために必要なお金を誰がいくいるが、そのあり方は非常に多様です。

のですね。 ―公共の必要性を支えるのが寄付な

小宮山 寄付というのは「恵んであいなかできないから、子どもの頃かいなかできないから、子どもの頃かかなかできないから、子どもの頃かかなかできないから、子どもの頃かかなかできないから、子どもない。というな発想を持てと言われてもなかなかできないから、子どもの頃かかなかできないから、子どもの頃かいなかできないから、子どもの頃かいなかできないから、子どもの頃から訓練をしていけるといいですね。

されています。 寄付の物的なメリットの部分が強調―大流行の「ふるさと納税」では、

小宮山 戦術としてはいろいるとあるのでしょうが、基本的に寄付のメリットは「社会貢献しているというリットは「社会貢献しているというし誰かが損することになるなら、そし誰かが損することになるなら、それは寄付ではありません。

ナンスできない時代なので、みんなさんあります。でも国はもうファイても欲しいもの、必要なものはたくめのインフラなど、成熟社会になっ再生可能エネルギー、高齢社会のた再生可能エネルギー、高齢社会のたちにいる

この「みんな一緒にやる」というのが寄付なのだと思います。が一緒になって幸せをつくるとい

ます。 とても重要だと思います。 新しい絆をつくるという意味でも 本気になれることならできるはず。 る、社会的意義があること、大人も 社会」(※-)をつくることだと思い 集めて、 共のために寄付という形でお金を わるものは一体何なのか?私は、 でした。それらが、みんなの絆を牛 での農作業、高度成長時代は「会社 うのが大事です。かつては「水田」 んだわけです。では、いまそれに代 みんなが本当に必要性を感じ みんなで新しい「プラチナ 小

お手伝いだと誇りを持つ相手の思いを実現する

小宮山 私はある時、寄付に対す

と (笑)。 めてくるから何人いてもいいんだ は自分の給料より高額の寄付を集 のかと聞いたら、ファンドレイザー は450人いると。そんなに雇う そうしたらMITにはファンドレ ベスト学長(当時)に、どうやっ ツ工科大学 (MIT) のチャールズ 要で、仲の良かったマサチューセッ 学部長時代、 る意識が変わりました。 いるのかと言ったら、ハーバードに イザーが135人いると。そんなに て寄付を集めているか聞きました。 いろいろと資金が必 東大のエ

米国人らしいわかりやすい話でではなく、相手の社会貢献のおけているんだと意識が変わったのです。それで、東大にも専行のファンドレイザーのグループをつくりました。ベスト学長に習って、「寄付を集めるのが仕事、誇りをもって臨め」と。

えるのですね。を実現しますよと、誇りをもって伝ーあなたに代わって、あなたの思い

小宮山 うお金を手にしたわけですが、そ です」と。「自分はたまたまこうい ます」と申し上げたら、その方が るので「本当にありがとうござい の建築資金でした。念願が実現す かったクリーンルームを持つ建 の創業者の方からで、当時東大にな てくださった方は多いですよ。 の後も、その種のことをおっしゃっ 付をしていただくというのは物乞 ていただきました。さまざまな思 ただけるのですから」とおっしゃっ れをこんなに有意義に使わせてい な寄付をいただいたのは、 いではないのだと実感しました。そ いがあってのお言葉でしょうが、寄 「お礼を言わせていただくは私の方 そうです。私が初めて大き ある企業

持っていくことですね。 献のお手伝いをしていると自信を ―寄付を受ける側も、相手の社会貢

いたことを発表することも大事でしょう?寄付で実現させていただいうことです。寄付した人も誇りでいちの力でどうつくっていくかと

ですね。 ですね。 米国の大学は建物に当たり前 のように寄付者の名前を冠してい のように寄付者の名前を冠してい のように寄付者の名前を冠してい

一大事なことが見えました。寄付一大事なことが見えました。寄付する月間になります。「寄付月間」をきっかけに、その輪を広げていきたいと思います。本日はお忙しいないのフィランソロピスト賞」もちかどのフィランソロピスト賞」もちかどのフィランソロピスト賞」もちかどのフィランソロピスト賞」もちかどのフィランソロピスト賞」もちかどのフィランソロピスト賞」もいることが見えました。寄付一大事なことが見えました。

network.jp/network.jp/

インタビュー 本誌編集担当 若林朋子

【2015年11月10日 三菱総合研究所にて】